
早出台《 农民工 养老保险办法》；另一方面，我们也呼吁农

民工 兄 弟且慢退保。更请有关部门和媒体加 大 宣传力度，

让农民工更多地了解参保的重要性，让他们及时知道相关

信息，使农民工的权益更好的得到保障。

百姓话题

愿土地闲置费能平抑房价

王加荣

最近，国务院对土地闲置满一年不满两年的，按出让

或划拨 土地价款的 20% 征收 土地闲置费政 策的出台，终

于给房地产开发商戴上了“紧箍咒”，让其捂地升值的美梦

遭受重创。

不难看出，国家此 举主要是针对当前房地产市场弥漫

的“圈地热”，也是对开发商“晒 地皮”炒房价行为加重处置

的表现。目前，土地储备被 当作衡 量房地产公司实力的重

要尺度，相当多的开发商争相“圈地”，并囤积起 来。这样，

市场上可以 出售的土地大量减少，地价就会迅速飙升，房

价必 然随之 不断上涨。

笔者认 为，“惩罚力度不够”是一段时间以 来解决土地

闲置问题效果欠佳的一个重要原因。近几 年房价调控措施

也就一直没停止过，但房价依 然一路高歌，老百姓一次次

对调控政策寄予希望，却又一次次被居高不下的房价带回

现实。但愿这次征 收 土地闲置费政策的出台，能推动整个

土地市场“血 流”加速，把存量土地推向市场，迫使房地产

商按期使 用土地，增加房屋供应量，从而促使房价回 落，

真正发挥平抑房价的作用。

百姓话题
“穷楼”玉宇几时休

张文杰

时常见到一些国家级 贫困县修建“豪华衙门”的报道，

有的 竟然耗资过亿 元。这些经 济依 旧 落后、教育亟待 完

善、社会保障体 系急需健全的穷县区，却有如 此 大手笔新

建、扩建豪华办公 大楼，不禁使人喟叹。

纳税人的钱可以 花在很多更有意义的地方，一个地区

的富裕与否并不在于它有多少高楼大厦，而在于它的经济

有多好，人民收 入有多高，社会保 障覆盖有多广泛，人民

生活有多少保 障。发展 经济，改善教育、医疗等关系民 生

的基本福利事业，才是这些贫困地区政 府的第一要务。然

而现实是，一方面，国家财政每年划拨巨资补贴贫困地区，

支持地方改善民生；另一方面，有些地方政府却不吝千金，

兴建形象工 程。长此以 往，这些县区何时才能发展，民众

何日才会富裕？

尽管中纪委和监察部早已将严重违法违纪、劳民伤财

的地方政府超标准楼堂馆所建筑纳入清理整治范畴，并且

出台了相应的处理办法，但是各地超标建楼现 象仍然时有

发生。笔者认 为，相对于清理超标楼堂馆所，更需要加 强

对地方财权的限制与监管，从 源头上控制。一方面，需要

进一步扩大国库集中支付制度的覆盖面，规范地方的财政

支出；另一方面，还应该加强社会监督，尤其是民众监督，

使地方政府在人民的监督下履行公 共财政的职能，办人民

答应的事，做 人民希望的事。这样，人民的利益 才能得到

保障，纳税人的钱才会花在老百姓的心坎上。

百姓话题
请听证代表早开博

王旭东

“降低 移动电话国内漫游通话 费上限标准”听证会召

开前 10 天，社会公众才获此信息，且消费者听证代表的信

息尚未公布。在不足 10 天的时间里，听证代表如何充分收

集民意、“代表”民意、“代言”民声？尽管中国消费者协 会

提供了征 集意见的专用邮箱，尽管听证代表可以 通过各种

途径 获得民意。但笔者认 为，在听证代表尽早公 布的基础

上，更要请听证代表早开博。

每到 “两会”之前，人大代表与政协 委员便纷纷开起

“两会博客”，或将自己的议案、建议和提案内容上博，接

受民众的意见与建议；或畅通沟通渠道，倾听民众的声音。

由于人大代表、政协委员和普通公民“心连心”，由于“两会”

有了“民意直通车”，所以 实现了“人人都是两会的‘代表’”、

“人人都是两会的‘委员’”的良好效果。

漫游费听证会也是一次 显现民意力 量的听证，每个

公民都应该成为听证“代表”。从 这层意义上讲，听证代表

责任重大，与民众有效地、直接地、最大可能地沟通交流

十分必要。听证代表应学习两会代表和委员，利用互联网

快速便捷的信息交流 方式，开设博客。这既是便于公 众参

与、集思广益的需要，也是便于接受公 众“监督”的需要。

民众关注听证会的结果，也关注听证会的过程，听证会的

公 开和公正依 赖于民众的监督与参与。所以，希望听证代

表名单早公 布，听证代表早开博。
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